

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesetas
 FUBRA: (Trimestro. 2 ;
 (Año. 8 ;

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES



Anuncios, reclamos, esquilas, &, &, a
 precios conven. Este periódico no se vende.

PAULLINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA
 Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864 Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: PAMPLONA

SUCURSALES: Elizondo Estella Sangüesa Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.

Descuentos de cupones, letras, pagares e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.
 Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales al tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

¡Hay que..... resignarse!

I

Ha podido convencerse *El Pensamiento Navarro* de que el señor Mendez Vigo es INVENCIBLE en el Distrito de Tudela; ha triunfado en la ocasión presente en titánica lucha contra Maura, Mella, Cerralbo, Gayarre y Morte y contra la serie de acólitos que dichos señores llevan constantemente a su alrededor. Luchó así mismo contra la Diputación, cuyos miembros, especialmente el Sr. Morte, se desparramaron por toda la provincia, convertidos en vulgares electoreros. Y, por último, el apoyo oficial del Gobierno se declaró también contrario al señor Mendez Vigo, en forma de delegados que no supieron o no quisieron evitar el escandaloso soborno de conciencias realizado por los que patrocinaban la candidatura del Sr. Kleiser.

Pues bien; si la unión de fuerzas tan importantes y poderosas no ha conseguido echar al Sr. Mendez Vigo hasta el otro lado del Moncayo, como graciosamente profetizaba *El Pensamiento Navarro* a raíz de las elecciones generales de 1914, resulta axiomático que en adelante no ha de haber poder humano que desposea de un acta que, conquistada por sus propios merecimientos, ha de saber conservarla y aseguararla con su actuación favorable a los intereses del Distrito.

El "¡Hay que derrotarlo!" quedó limitado a la calenturienta imaginación de XX. autor de aquellos biliosos escritos, no se quiera tapar los ojos a los carlistas de buena fé, con artimañas propias de quienes carecen de legítimas armas de combate antes, mucho antes de que el Sr. Regueral viniese a Navarra, ya los jefes jaimistas habían declarado guerra sin cuartel al Sr. Mendez Vigo.

Lo que hacía falta en esta provincia eran muchos Reguerales para acabar pronto y radicalmente con ese funesto caciquismo jaimista, que, en su decaimiento, no tiene inconveniente en recibir el apoyo del Gobierno liberal.

El Pensamiento, que a sus solas reconocerá la grandiosidad del triunfo del Sr. Mendez Vigo, se ha brá convencido de que el papel de éste, lejos de cotizarse en baja, como decía en el número del 2 de Abril el *frescales* corresponsal de dicho periódico en Tudela, ha mejorado de día en día su cotización.

No era un palacio levantado sobre resbaladiza arena; no era ambiente formado con el alquiler de una clak de chiquillos subvencionados con dos reales, ni con hombres a quienes se paga un tanto para beber morapio. Eran manifestaciones espontáneas y genuinamente populares las que durante varios días hemos visto en favor del Sr. Mendez Vigo; allí no había nada postizo; allí no se hacía el reclamo con pastas y aguardiente, para asegurar la concurrencia de oyentes y... comensales.

El merecido arraigo que en este Distrito tiene el Sr. Mendez Vigo, no puede haber quien lo niegue; basta fijarse en la votación obtenida, en lucha de marcada desigualdad con las fuerzas anteriormente indicadas.

Según *El Pensamiento*, las personas de orden, los buenos navarros. le vuelven la espalda a nuestro candidato. Eso será por darse postín el corresponsal, porque precisamente está claro que los que han sido los que buscaron toda una serie de candidatos, sin otro móvil que el poner un contrincante enfrente del señor Mendez Vigo, no dan pruebas de su amor al orden, desde el momento que plantean una lucha tan impopular, y emplean medios tan en pugna con los sentimientos de que alardean esos fingidos católicos,

esos malos navarros que tienen el cinismo de traer de Asturias un defensor de nuestros Fueros.

--Mendez está ya derrotado-- decía *El Pensamiento*. -- Pues sí que ha sido una derrota aplastante para sus sempiternos y empedernidos adversarios.

¡Hay que..... resignarse! apreciables pollos y prepárense a tragar la mucha bilis que desembucharon en aquellos artículos en que la ruindad, la cobardía y el embuste brillaban como estrellas de primera magnitud.

Lo dicho. ¡Hay que..... resignarse!

Las derrotas del Sr. Morte

Copiamos de *El Pueblo Navarro*.

•No ha sido el señor Martínez Kleiser el candidato derrotado en el distrito de Tudela, primero en redimirse del yugo de los jaimistas.

Es muy poca cosa un candidato advenedizo y fugaz para que se encarne en él derrota de tanta significación y trascendencia. Dentro de pocos días nadie se acordará del señor Martínez Kleiser.

El verdadero derrotado es el Sr. Morte, vicepresidente de la Diputación foral y provincial. El señor Morte ha perdido en el distrito de Tudela cuanto tenía que perder. Es la tercera derrota espantosa que sufre en poco tiempo.

Fué la primera la que experimentó en las elecciones anteriores a diputados a Cortes. El triunfo del Sr. Méndez de Vigo en las elecciones que hizo el señor Dato inició la caída del Sr. Morte. Volvió a ser derrotado en las elecciones municipales últimas. En los principales pueblos del distrito de Tudela fueron arrollados los jaimistas. En la capital del distrito dirigió la elección el propio Sr. Morte, y de ocho candidatos que se elegían, solamente llevó al Ayuntamiento dos concejales. Y la derrota que sufrió el Sr. Morte, fué espantosa; por quinientos cincuenta votos de mayoría triunfó la candidatura anti-jaimista, allí donde antes triunfaba por muchos cientos de votos.

De lo ocurrido el domingo no hay para qué hablar. El Sr. Morte ha tenido en sus manos todas las huestes jaimistas, integristas, mauristas y algunas liberales; la fuerza inmensa que le daba ser vicepresidente de la Diputación, y el apoyo decidido del Gobierno en forma tal, que durante varios días ha sido el verdadero Gobernador civil en lo que al distrito de Tudela se refiere. Ha nombrado cuantos delegados ha querido, recayendo los nombramientos en personas de su absoluta devoción. Nada en suma, se le ha negado. Hasta de la fuerza pública ha dispuesto en proporciones hasta ahora desconocidas.

El resultado ya se ha visto. El distrito de Tudela ha vuelto a derrotar al señor Morte.

Cuando esto ocurre, no puede decorosamente seguir ostentando la representación de un distrito. El Sr. Morte debe presentar su dimisión sin pérdida de tiempo,

po, si es que no quiere dar lugar a que el distrito de Tudela lo eche de mala manera.

Divorciado por completo el Sr. Morte de su distrito, podrá tener legalmente su representación, pero habiendo perdido la confianza de sus electores, pueden éstos decir en todas partes y en voz muy alta, que el Sr. Morte no tiene la representación de Tudela, sino que la detenta.

A LA JUVENTUD

Vuestra actuación en la pasada contienda electoral no pudo ser más brillante ni más entusiasta. Demostrasteis poseer plena conciencia de la misión augusta que por propio decoro os correspondía, el impedir que llegasen al cuerpo electoral las dádivas y promesas que con cinismo y descarado vergonzoso se anunciaban públicamente como armas en las que el contrario fiaba la victoria.

Y dentro del respeto y la consideración que todas las ideas deben merecernos, se encerró vuestra conducta. Y esto debe ser vuestro mayor timbre de gloria. Podeis proclamar muy alto que nunca jamás podrá decirse que habeis pretendido imponeros por medios violentos y reprobables; la cordura y sensatez que habeis demostrado para impedir se faltase públicamente a los preceptos del código os da patente de cultura, es la ejecutoria que el día de mañana podeis ostentar de buenos ciudadanos, de ciudadanos amantes de la soberanía del pueblo que con la frente alta, cumpliendo un deber sagrado han sabido oponer la legalidad y la justicia a los intentos descarados de corrupción y soborno.

Vuestro proceder actual es la mejor garantía de vuestros actos futuros. La hermosa realidad de hoy es una firme esperanza para lo sucesivo, es una prueba de que el día en que seais llamados por la ley a hacer uso de vuestros derechos sabreis cumplirlos leal y honrradamente como corresponde a quienes ejercitada su voluntad en el terreno de la lucha, estimuladas sus energías en el campo de las contiendas políticas, han sacado incólume su integridad y arraigadas sus convicciones.

Guardad intactos vuestros entusiasmos, tened plena confianza en la grandeza de la causa que voluntariamente, por impulso de vuestra conciencia os habeis comprometido a defender, y no os doblegueis ante nada ni ante nadie, al traspasar los

“LA ESPAÑOLA,, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores marcas.—Aguardientes finos embotellados y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoniu, Anís San Jerónimo Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

umbrales que os han de conducir a la vida política, hacedlo sin sonrojos ni vacilaciones, no seáis muñecos o autómatas movidos por la voluntad de nadie. El hombre por naturaleza debe ser libre y únicamente debe obedecer los mandatos de su razón y quien claudica de sus derechos y olvida sus deberes en lugar de la consideración que a todos merece el que obra por interior impulso, se hace digno al desprecio aun de los mismos que se sirven de él para la consecución de sus egoísmos y satisfacción de sus apetitos.

Poseis la arrogancia juvenil, la exaltación propia de vuestra edad y no obstante vuestro primer gesto ha sido una lección para los que pretendían hacer de Tudela, de este pueblo agradecido mercancía cotizable. Como buenos habeis luchado y en vuestro interior, una vez alcanzada la victoria, sentireis, a la par que la alegría producida por nuestro legítimo triunfo, la inmensa satisfacción del deber cumplido, ese deber que tiene que ser siempre, en toda ocasión, el móvil de vuestras acciones.

Y ahora que han pasado los momentos de lucha, que ha renacido la calma en los espíritus y han cesado los apasionamientos, seguid la senda porque habeis comenzado a caminar, por esa senda que ha de conducirnos a una Tudela nueva, libre de prejuicios, libre de ingrencias extrañas, libre de vergonzosos cacicatos, a una Tudela que todos habeis soñado en la exaltación de vuestras imaginaciones, una Tudela que entre de lleno en una nueva etapa de adelanto y engrandecimiento.

PROTESTAMOS

Con los debidos respetos que la Autoridad gubernativa nos impone, pero, a la vez, reclamando las libertades que garantiza la Constitución española vigente, protestamos enérgica y firmemente del acuerdo tomando por el Sr. Gobernador, prohibiendo la manifestación que debía haberse celebrado el pasado domingo en la capital navarra.

Esa prohibición, hecha en las actuales circunstancias, ha venido a confirmar de una manera absoluta, el vergonzoso pacto llevado a cabo entre los caciques jaimistas y los exjefes liberales de Navarra, pacto con el que parece hallarse conforme nuestra primera autoridad gubernativa, debiendo ser por el honroso cargo que ostenta y de acuerdo con la política democrática que representa, el primero en evitarlo.

Pero no solamente dicha autoridad ha obrado en discordia con sus ideales, sino que, además, el Sr. Marqués de Palmerola, olvidando ser el representante de S. M. el Rey, se ha hecho súbdito de los caciques jaimistas, enemigos irreconciliables del actual régimen dinástico.

Recientes las disposiciones dictadas por el Sr. Gobernador con relación a la pasada contienda electoral, en la que sus delegados se mostraron de una manera parcialísima en favor de los candidatos jaimistas; hallándose en la memoria de todos la orden dada por el Sr. Gobernador para que no siguieran los procedimientos de cacheo en los individuos que salieron de la «Juventud Jaimista» a insultar a los que gritaban viva Mendez Vigo, después de haberlo efectuado en estos la Guardia civil, orden que sirvió para el menosprecio de tan benemérito cuerpo; frescas, aún, las coacciones efectuadas con la presencia en los distritos de los muy poco escrupulosos diputados

provinciales; no olvidadas las artimañas de que se han valido los caciques del partido jaimista para sacar triunfantes unos candidatos que el pueblo reprueba por considerarlos inaptos para tan altos fines; y por último, teniendo presente la escandalosa compra de votos por los que creen que los distritos no necesitan otra representación que la de unos diputados mercaderes, en vez de diputados que quedan obligados a servir al distrito, hechos por aclamación popular y legalmente, cuando de todos estos actos, que han sometido a Navarra a un régimen de excepción que se desenvuelve en forma incomprensible con la serenidad y mesura que exigen la aplicación de las leyes, se desea protestar en forma ostensible, pero correcta, el Sr. Gobernador prohíbe la manifestación, fundándose la negativa en que los jaimistas habían solicitado permiso para otra manifestación de efecto contrario, el mismo día y hora.

Pero con tal prohibición no podemos estar conformes, y el pueblo navarro, esa masa de opinión que sin otro lema que el de NAVARROS desea protestar contra hechos incalificables, debe llevar al fin su protesta, con mayor entusiasmo y más decisión, cuantos mayores sean los obstáculos que se le opongan.

Una apuesta que..... ligó

En la mesa de un café de un pueblo cerca de aquí, un hombre muy pequeño hablaba de no se qué.

De todo el que le escuchaba fué llamando la atención, por si fueran de razón las palabras que soltaba.

Y de este modo decía aquel hombre calavera: «Me apuesto con el que quiera diez duros para ese día contra uno, a que Mendez Vigo ya no sale Diputado».

Pero te has equivocado, chiquitín del alma mía.

Y sucedió ¡cómo no! lo que había que esperar, que de allí otro hombre salió y dijo sin vacilar:

«Esa apuesta acepto yo».

Así quedó convenido y fueron depositadas las pesetas ya citadas, que giligin ha perdido.

Trágate, pues, el mal rato y no te ocurra apostar, por si puede resultar salirte la liebre gato.

Y te puede suceder, por el camino que llevas, que llueva, ni que no llueva, que te vuelvas a caer.

Mira mucho donde pisas no tropieces otra vez, pues si vuelves a perder te quedas..... medio en camisa.

Una cotorra pareces por no poderte callar, y por no oír tus sandeces ¿sabes lo que te mereces? que no te dejen hablar.

Un consejo voy a darte y creo seré atendido, y es que ya en lo sucesivo no seas.... tan botarato.

Obra con mucha cordura y apuesta con sensatez, no sea que tu.... chochez vaya a trocarse en.... locura.

Y al terminar yo le ruego a ese hombre tan remonin, que no se dé mas postin, ni se aventure en el juego.

Te creía un vivo, amigo, y resultas un chancleta; ¡sigue, sigue haciendo apuestas a que pierde Mendez Vigo!

Chifladura.

Ecos de la lucha

La ingratitud es lema de corazones innobles.

El egoismo personal que se antepone al bien común, es de seres desleales y de sentimientos ruines.

Siendo esto una verdad evidente, ¿qué nos resta pensar de los que encubiertos en la frágil coraza de la hipocresía, pululan por doquier mendigando un apoyo de personas honradas, pero poco conscientes de sus actos, para saciar hasta el fin de su ficticia vida de poderío y de su verdadero cacicazgo, esas venganzas propias de corazones mezquinos?

Quien sobre esos falsos pedestales se eleva, sucumbe víctima de su ineptitud, ya que inepto puede llamarse, a quien debiendo laborar por la paz y prosperidad del distrito, puso su mayor empeño en llevarlo a una lucha inútil y suicida.

Tristeza en el alma y sentimiento de pena, causan estas ingratitudes en los corazones de los hidalgos y nobles hijos de Tudela; mas estos hijos, haciendo honor a su hidalguía, han sabido demostrar a la faz de España entera, que quien pretendió engañar resultó engañado y muerta para siempre, esa política de compadrazgo que quisieron imponernos, esos políticos ingratos, con su política ruin y raserera.

Ha comenzado para este distrito una era de florecimiento y prosperidad. El ideal de las almas nobles se ha cumplido, demostrando ante Navarra entera, que como navarros, hemos cumplido con nuestro deber, sacando triunfante al bienhechor de Navarra, con lo que hemos dado una lección de navarrismo y gratitud, a los ingratos y malos navarros, que endiosados en su política de artificio, quisieron llevar al precipicio la verdadera política navarra.

Navarros ¡Viva Navarra!

ENFERMO

Se halla retenido en cama, ligeramente indispuerto, el muy dignísimo concejal de este Ayuntamiento, nuestro querido e ilustrado compañero, insustituible redactor de este periódico, D. Esteban Frauca.

Celebraremos muy de veras su total y muy pronto restablecimiento.

Rápida

Cuando estos dias pasados hemos visto el ambiente de entusiasmos que por todas partes se respiraba, no hemos tenido más remedio que, saturados de esa pura alegría y contagiados de ella, gritar para nuestros adentros. ¡Aun hay patria Veremundo!

Un exconcejal y amigo, comentando este ambiente de hoy me decía, no hace muchos dias, algo que si he de hablar con sinceridad me agradaba. El buen amigo se hacia cruces viendo que aquella inercia de Tudela de ayer habia pasado a la historia con todos sus adjetivos de gente inconsciente, gente impasible, gente propicia e incondicional a cualquier indicación de D. Fulano..... todas estas miserias hanse evaporado y en sus propias ruinas, todavia al ras de nuestra victoria

ha resurgido algo grande que huele a regeneración de nuestra Tudela querida; algo que los que amamos la verdadera libertad con amor de madre, estimamos como cosa nuestra y por ende de todo aquel que en este paso hacia adelante solamente vea el nombre digno de Mendez de Vigo abrasando la gratitud de un pueblo que, a fuerza de ser libre ha empezado a andar

Convengamos lector en que todos estamos obligados a no pasarnos en el camino

DESPEDIDA

Fin grandioso a las múltiples manifestaciones de entusiasmo que el pueblo de Tudela siente por su diputado señor Mendez Vigo, fué la despedida que se le tributó el sábado último.

Durante todo el día numerosos balcones ostentaron colgaduras y a la puerta del Sr. Gaytán de Ayala, en cuya compañía comió, se construyó un magnifico arco con sentida dedicatoria.

Desde bastante antes de la hora del tren, muchas personas, cuyo número engrosaba por momentos, esperaban en los alrededores del Casino Tudelano la salida del Diputado, para acompañarle a la estación, a donde llegó seguido de abigarrada muchedumbre que entonaba el himno a Mendez Vigo y llenaba el espacio con sus vivas y aclamaciones.

En el momento de arrancar el tren ofrecía el andén un espectáculo indescriptible. La música lanzó al aire los acordes de la Marcha Real. Las mujeres agitaban los pañuelos, los hombres enronquecían vitoreando al verdadero diputado popular, y éste, ante tales pruebas de afecto, dejaba traslucir en su rostro la emoción intensa que le producían.

El Eco del Distrito se asocia a todas esas manifestaciones de entusiasmo. Este humilde bisemanal, que se puso a su lado por creer que así defendía los intereses de Tudela y su distrito, se complace, al enviarle su cariñosa despedida, en hacerle presente su incondicional adhesión hacia quien encarna todas las aspiraciones del Distrito, hacia el hijo adoptivo de Tudela que tanto ha laborado por sus intereses y de cuya gestión tanto esperamos.

**

De nuestro muy dignísimo e insustituible Diputado D. José María Mendez Vigo, hemos recibido el siguiente telegrama.

Madrid.—Ruegole añada una bondad mas a las muchas que me ha prodigado insertando en ese periódico, verdadero eco del distrito las siguientes líneas: Ineludibles deberes me han obligado a regresar a esta sin satisfacer mis vivísimos deseos de testimoniar a todos mis electores en sus respectivos pueblos mi reconocimiento y afecto, pero aplazada mi visita envío a todos cordial saludo y sepan todos los Ayuntamientos corporaciones y sociedades así como todos los amigos y los que fueron adversarios, me tienen a su disposición para cuantas gestiones y asuntos de interés general y particular deseen y quieran encomendarme. Abraza en usted a todos los amigos.—MENDEZ VIGO.

Teatro Principal

Compañía Teodra Moreno

Fieles a nuestro propósito, que a su vez es nuestra principal obligación, de reflejar en estas líneas la impresión del público, siempre la más acertada de cuan-

tas se puedan hacer por cualquier comen-
tarista, no queremos adelantar juicios
prematurados acerca del valor artístico de
la compañía cómica-dramática de Teo-
dora Moreno, que el próximo sábado de-
butará en el Teatro Principal.

Pero al mismo tiempo, deseosos de dar
a nuestros lectores una impresión ligera
acerca de los artistas que componen esta
compañía, transmitiremos algunos datos
recogidos de la prensa, de los puntos don-
de han actuado.

La aplaudidísima artista Teodora Mo-
reno, ha figurado como primera actriz
en el Español, alternando con el eminen-
te trágico Enrique Borrás, de cuyo tea-
tro marcharon ambos actores en tournée
por América, siendo suficiente este deta-
lle para reconocer que esta hermosísima
actriz, posee condiciones insuperables pa-
ra el Teatro. Pero por si esto no bastase
para conocer a esta gentilísima artista a
Teodorita Moreno solo puede juzgarsele
en su categoría elevada, pues en cuantos
personajes representa, de manera insu-
perable, sabe concentrar en ella la aten-
ción general de los espectadores, tanto
por sus atractivos naturales, como por
los reflejos de un arte escénico que es
producto de un largo trabajo y de un
temperamento privilegiado.

Rafael Victorero, primer actor de
la compañía, nos es muy conocido, sabe-
mos posee condiciones excepcionales pa-
ra hacerse agradable, tanto en lo dramá-
tico, como en lo cómico, y sabe encarnar
en su persona, amoldándose en un todo
a su papel, en cuantos tipos representa.

Forman el resto de la compañía las
actrices: Margarita Carrasco, Pura Gar-
cia de Gummá, Teresa Crespo, Olvido
Lequia, Araceli Revellón, Mercedes
Ruiz y Soledad Viola, y este plantel de
mujeres bonitas, viene acompañado de
los señores Sebastián Carranza, Alfredo
Hornos, León Lallave, Manuel Marjele-
jo, Luis Moreno Carreras, Emilio More-
no, Antonio Portela y Manuel Rodrigo,
que en conjunto forman una compañía
completa y excelente.

Durante su estancia en este Teatro,
que deseamos les sea lo más grata posi-
ble, nos darán a conocer los principales
estrenos de la última temporada, de Be-
navente, Galdós, Martínez Sierra, Lina-
res Rivas, Hermanos Quintero, figuran-
do entre ellos, Campo de Armíño, Fan-
tasmás, Cabrita que tira al monte, El
tacaño de Salomón y los más principales.

Las obras serán puestas en escena con
el decorado propio que requiere cada una
de ellas, y con un vestuario y atrezzo
exquisito, propiedad de la compañía.

Para el sábado de Gloria, que se anun-
cia el debut, se estrenará *Madame Pepita*,
de D. Gregorio Martínez Sierra obra que
parece ésta está hecha exclusivamente
para lucir sus facultades Teodora Mo-
reno, en la que hace una verdadera crea-
ción en el papel de Catalina, muy cómi-
co e ingenio.

Es de esperar obtenga con este teatro
un éxito tan completo como merecido.

Una Carta

Valladolid 13 de Abril de 1916
Sr. Director de EL ECO DEL DISTRITO
Tudela

Muy Sr. nuestro: Ausentes de nuestra
querida Tudela, es motivo de preocupa-
ción para nosotros, cuanto a su engran-
decimiento se refiere. A ese engrandeci-
miento, ha dos años empezado a mani-
festarse, va unido el nombre de su Hijo
Adoptivo, del Sr. Mendez Vigo, bajo cu-
ya bandera habéis luchado en las elec-
ciones pasadas los verdaderos tudelanos,
los que sabeis anteponer a vuestra polí-
tica el bienestar de nuestro pueblo.

No podríamos contarnos entre los tu-
delanos, que de corazón aman su tierra,
si públicamente, no manifestásemos la
alegría que hemos experimentado ante el
triunfo del Sr. Mendez Vigo, único, has-
ta hoy, que recogiendo las aspiraciones
del Distrito, supo hacerlas realidad.

Mucho queda por hacer, pero si a la
ferrea voluntad de nuestro Diputado,
unís la fuerza que todos los podeis pre-
star, no dudeis ni un solo momento, que
Tudela ocupará el lugar que de derecho
le corresponde.

Sean permitido aconsejaros a todos
la prudencia, que pasada la batalla en la
que saboreis el triunfo al cual habéis
contribuido, vuestro júbilo lejos de za-
hereir al adversario, convirtiéndose en
odio que encienda las pasiones, sea cari-
dad para el vencido. A los otros a los

que la fuerza de la razón os ha vencido,
resignación, volved, en vuestra derrota la
vista atrás y reconociendo que nada os
tiene que agradecer el pueblo que os en-
cumbró y al cual apasionasteis con vues-
tro caciquismo, dejéis el paso franco a
las nuevas ideas de regeneración, o que
agrupados a ellas, todos fundidos en un
solo amor; vuestro manto sea la bandera
en cuyo Lema se lea: Todo por Tudela y
para Tudela.

Nuestra entusiasta felicitación al señor
Mendez de Vigo, y a V. señor Director.
sabe son incondicionales afmos. s. s. y
paisanos.

JUAN ARRIAZU.—ANTONIO ARGUAS SE-
VERIANO GIL.—TEODORO GOLMAYO.

Nueva Sociedad

Se ha hecho ya del dominio público,
la constitución en nuestra ciudad de una
importante Sociedad Anónima dedicada
a la explotación de industrias relaciona-
das con la agricultura.

El día 6 de los corrientes firmose la
escritura de constitución de la nueva
sociedad que ha de denominarse, «La
Agrícola Industrial Navarra» cuyo capi-
tal social es de cinco y millones de pe-
setas, representado por diez mil accio-
nes.

La primera señal de vida de «La A-
grícola Industrial Navarra» ha sido la
adquisición de la Azucarera de Tudela,
que como es sabido, estaba en Liquidación,
y de la cual se posesionaron los
accionistas litigantes, en Octubre del
pasado año.

En la compra entran además del in-
mueble, la maquinaria y demás útiles
de producción. También se incluyen en
el traspaso los contratos de cultivo he-
chos con los remolacheros de la extensa
zona de la fábrica en cuestión.

Comprenden estos contratos, 4'300
hectáreas de terreno, que según cálculos
pueden producir cien mil toneladas de
remolacha.

Es de augurar feliz éxito a la nueva
Sociedad, tanto más cuanto que de ella
han de formar parte los prestigiosos ele-
mentos que tan acertada y favorable-
mente han dirigido el largo pleito sos-
tenido por la Azucarera de Tudela con
la Sociedad General Azucarera.

GACETILLAS

De Sociedad

Ha regresado de Madrid el acreditado
fotógrafo D. Baltasar Roldán.

—De Arnedo, ha llegado la distingui-
da señora D.^a Eloisa Morales de Setién
con su hija Natividad.

—De Logroño el distinguido ingeniero
D. Eduardo Garbayo con su esposa e
hijos.

—De Bilbao el ilustrado catedrático
D. Santiago Grassa y familia.

—De El Escorial nuestro particular
amigo D. Julio Garbayo.

—Han salido para Zaragoza D. Ramón
Suñescu y D. Vicente Ochoa.

—De Cortes nuestro querido amigo
D. Julio Castillo

—Después de permanecer unos días en
esta ciudad, hoy han regresado a San
Sebastián las acreditadas modistas Gar-
gallo Hermanas.

—Se encuentra enferma, aunque por
fortuna no de cuidado, la distinguida se-
ñora D.^a Josefina Jáuregui Vda. de Cas-
tello.

—Así mismo se halla ligeramente de-
licado de salud el acreditado industrial
de esta localidad D. Paulino Salinas.

Deseamos el pronto restablecimiento
de ambos enfermos.

Compromisarios

En la elección celebrada el sábado
fueron nombrados por unanimidad
compromisarios para la elección de Se-
ñadores que se verificará en Pamplona
el próximo Domingo D. Ruperto Cua-
dra y D. Felix Moracho.

CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Dulces en almíbar. Mermeladas. Piñas de
América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas
de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera.
Langostinos. Langosta y Salmón, marcas in-
glesas.

Chocolates los mejores del mundo de **ORUS**

SEGADORAS ATADORAS AGAVILLADORAS GUADAÑADORAS M. C. CORMIK

Los más conocidos y acreditados de Aragón y en todas las provincias en que
se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy
grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela, **JULIO GAONA**

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la ense-
ñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y
agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.

Fallecimiento

En la madrugada de ayer falleció vic-
tima de rápida enfermedad el honrado
y laborioso agricultor Narciso Bermejo.

Al entierro celebrado por la tarde
acudió numerosa concurrencia, que evi-
denciaron las muchas simpatías que el
finado había sabido conquistar en vida.

Sírvale nuestro pésame de lenitivo a
su apreciable familia en su justo dolor
y a nuestros lectores suplicamos una
oración por el alma del finado.

Misas

Las celebradas el Sábado último en
la parroquia de San Jorge el Real, en
sufragio del alma de D.^a Petra San Juan
se vieron muy concurridas.

A su familia y especialmente a su hijo
político nuestro querido amigo D. Ni-
colás Serna, reiteramos la expresión de
nuestra condolencia.

Imprenta de Castilla.—Tudela

PASTOS

Se arriendan los del monte de Fontel-
las correspondientes a tres cuarteles,
con sus parideras y abrevaderos. Para
tratar, dirigirse a D. Adolfo Gonzalez
en Fontellas.

Se venden por traslado

Máquina de escribir «ROYAL» n.º 1
nueva, su precio 650 pesetas, se vende en
550. Al comprador se le regalará la me-
sa que costó 35 pesetas.

Bicicleta superior, garantizada por 16
años con garantía de la casa constructo-
ra, inglesa, marca «FLYER» costó 350
pesetas, se vende en 200.

Para tratar dirigirse a D. Rafael Be-
llido, Administrador de Correos de Tu-
dela.

VENTA DE FINCAS EN CINTRUENIGO

Una huerta cerrada con paredes por los
cuatro vientos, con su casa, y poblada
de árboles, sita en el término de Río Ca-
ñete paraje de la Rueda, de un robo y
trece almudes de cabida.

Pieza de tierra blanca sita en el tér-
mino de Socañete, paraje de la Rueda,
de un robo de cabida.

Ambas fincas tienen riego continuo y
titulación corriente.

El precio y detalles los dará el Procu-
rador D. Alejandro Bozal, Soldevilla 29.
Teléfono, 100.—Tudela.

MARTIN ESTREMERA HIJO

ALMACEN DE TPAPOS

CUESTA DE LA ESTACIÓN.—TUDELA

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plo-
mo y Hierro al por mayor y menor, a
precios muy elevados.

No vender sin consultar con esta ca-
sa, pasando aviso se recogerá a domi-
cilio.

GANGA

Por la mitad de su valor se venden
dos Segadoras atadoras
y una Prensa de hierro,
para Trujal.

Toda la expresad maquinaria se ha-
lla en inmejorable uso y se derán a
prueba y con todas las garantías de
bondad.

Para tratar dirigirse a Cipriano Pina
Almacén de abonos Tudela

PAJA

Se vende en la calle Zurradores nú-
mero 3 al precio de 1'25 paca.

Hotel Continental

Antiguo Albeniz

El mas antiguo y acreditado Hotel
hoy Continental de Juan Arijita.
San Marcial 6

FÁBRICA DE CAL COMUN de Serafin Carrascón

Especialidad en cales para sulfatos
brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escala la
fabricación se sirve por contrato en in-
mejorables condiciones material para
obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la
mayor urgencia.

EL SEVILLANO

Cereales harinas piensos al por ma-
yor y menor.

SAN MARCIAL 4
SOLDEVILA, 3

Carbón barato

DEPÓSITO DE CARBONES

Plaza de los Fueros, n.º 6

Carbón todo parejo, seco de 2 arrobas a 3'25 Ptas

eribndo gordo . . . 2'00 Ptas. arroba

casado . . . 1'70

Herraj superior, saco de 100 Libros a 5'00 Ptas.

por arroba a 1'75

MINERALES

Galleta Asturias 1.ª clase a . . . 5'00 quintal

Cok gasómetro 1.ª . . . 6'00

Carbones por varones para industrias. Co-
TIZACIÓN DIANA.—P. BERNALDO.

Se Venden

ampliaciones fotográficas del Sr. Men-
dez Vigo, desde 10 pesetas una, en la
Peluquería de D. Mauricio Royo.

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.--Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
 Bateria de cocina, Jugueteria, Vidrios
 planos, Herraje para obras, Pinturas
 preparadas y en polvo,
 Hules, Cepillos y Brocheria, Perfumeria
 y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
 Flores y plantas artificiales
 Molduras para cuadros
 Espejos—Cuadros—Cromos
 Grasas—Aceite
 ♦ ♦ ♦ ♦ Esencia y Carburo
 para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦

Único depósito y representación
 exclusiva en Tudela y su distrito del
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,"
 de Olazagutía, venta del mismo a precio
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
 de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

FERRETERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez
 (SUCESOR DE M. GIMENEZ)
LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO
 Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)
 Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques
 y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y
 cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en ma-
 quinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.

Esto mismo hago que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndolo
 al encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

LEJIA Pocas o ninguna son las mujeres que se
 dan cuenta de lo que es una buena lejía; la
 lejía sin embargo, se puede comparar al clá-
 sico cocido que comemos los españoles, si lo
 condimentamos con abundante carne, tocino, morcilla y chorizo, resultará un
 excelente cocido, así sucede con la lejía; si le ponemos mucho de lo bueno (hoy
 muy caro) resultará muy buena: la lejía Pinilla siempre destaca de las demás,
 por estar bien saturada de lo bueno.

Tres condiciones necesarias reúne mi lejía para el lavado y desinfección de
 las ropas.

- 1.º Desdoblamiento de las grasas y demás impurezas adheridas a las ropas
- 2.º Toda mancha de vino, tinta y otras distintas por rebeldes que sean
 desaparecen con la lejía PINILLA
- 3.º Debido a la proporcional cantidad de cloro que contiene esta lejía, es-
 te obra como desinfectante sobre las ropas, suelos, fregados y demas.

La lejía PINILLA no tiene rival, no hay quien pueda hacerle competencia
 en clase y precio.

Pedid la lejía Pinilla en los principales establecimientos de Tudela.

DESPACHO Y FÁBRICA: SAN MARCIAL N.º 7, TUDELA

Todas las esquelas de deunción que se manden imprimir a
 esta imprenta, se insertarán **GRATIS** en el periódico.

Caja de **Banco Aragonés**
Ahorros del

BARCELONA

TRES y MEDIO por ciento de interés anual.
 Imposiciones y Reintegros todos los días.
 Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA
 Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.

EL ECO DEL DISTRITO
 Bisemanal independiente
VERDADERO defensor de Tudela y su distrito
 Se publica los martes y viernes

Precios de suscripción

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un trimestre . 2 ptas.
 Un año 8 id.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gaztambide núm. 5
Nota importantísima: Este periódico NO SE VENDE.

Disponible

Disponible

IMPRESA Y PAPELERIA
DE
ANTONIO CASTILLA

COMPLETO SURTIDO
 EN
 DEVOCIONARIOS Y LIBROS RAYADOS

ÚLTIMAS NOVEDADES
 EN
 OBJETOS DE ESCRITORIO

*En este Establecimiento se hacen toda clase de
 impresos, tanto para particulares como para corpo-
 raciones, a precios muy económicos.*

Gaztambide, 5 TUDELA Teléfono, 76